

MIGUEL ÁNGEL BARRIOS
coordinador

NORBERTO EMMERICH
YESENIA TORRES CUIEL

GEOPOLÍTICA DE LA SEGURIDAD EN AMÉRICA LATINA

Editorial Biblos / P O L I T E I A

Miguel Ángel Barrios. Profesor en Historia y magíster en Sociología. Doctor en Educación y en Ciencia Política. Diploma Superior en Relaciones Internacionales (Universidad Complutense de Madrid). Especialista en Criminología, Seguridad Pública y Seguridad Exterior (Universidad Federal de Uberlandia, Brasil). Profesor de Geoestrategia en la Licenciatura en Seguridad de la Universidad de Morón y creador de la cátedra en Seguridad Ciudadana en la Universidad del Salvador. Profesor e investigador del Instituto Universitario Sudamericano (Uruguay). Dicta seminarios y cursos en academias policiales de América Latina y es consultor en políticas públicas de seguridad. Entre sus obras se destacan *Diccionario latinoamericano de seguridad y geopolítica* (2009), *Consejo Suramericano de Defensa: desafíos geopolíticos y perspectivas continentales* (2011) y *Seguridad ciudadana: de lo municipal a lo continental* (2013).

Norberto Emmerich. Doctor en Ciencia Política y licenciado en Relaciones Internacionales. Fue profesor de Seguridad Ciudadana y Política Criminal en la Licenciatura en Seguridad y Políticas Públicas de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, México, decano del Centro de Seguridad y Defensa del Instituto de Altos Estudios Nacionales, Quito, Ecuador, y coordinador general de Investigaciones de la misma Universidad. Ha publicado *Narcos en Buenos Aires: el caso de la villa 31* (2014). *Una teoría política para el narcotráfico* (2015) y *Geopolítica del narcotráfico en América Latina* (2015).

Yesenia Torres Curiel. Consultora internacional, con formación de posgrado y experiencia académica en políticas públicas. Fue profesora de Diseño de Políticas Públicas en la Licenciatura en Seguridad y Políticas Públicas de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, México.

ISBN 978-987-691-611-0



9 789876 916110

La geopolítica de la seguridad es un nuevo paradigma que supera los esquemas de pensamiento conocidos hasta ahora y promete revolucionar el concepto de seguridad, que incluye necesariamente la territorialidad del Estado como el elemento definitorio.

Miguel Ángel Barrios, Norberto Emmerich y Yesenia Torres Curiel afirman que la seguridad es una problemática vinculada estrechamente al territorio y al Estado; por lo tanto, se trata de una problemática geopolítica. Las cuestiones de seguridad no se definen por los delitos que se cometen sino por la territorialidad involucrada. Desde el punto de vista jurídico-legal, es lo mismo un homicidio en Barrio Norte de la ciudad de Buenos Aires que en Villa Corina, Avellaneda, pero desde el punto de vista político, no lo son.

Si la seguridad es un asunto territorial, ello implica estatalidad y por lo tanto representa un problema territorial y político, en el que necesariamente deben interactuar el municipio, el gobierno provincial o estadual y el nacional.